

# CELEBRACION XXV ANIVERSARIO DE SECOT GRANADA



Buenos días a todos. Hoy es un día grande para los Seniors de SECOT de Granada pues celebramos nada menos que  $\frac{1}{4}$  de siglo de nuestra fundación. Han sido 25 años de acción continuada desde que allá en 1996 nuestros Seniors fundadores se reunieran en Asamblea para levantar su primer Acta.

No obstante, hemos convenido en que sea un acto austero e intimista dados los rescoldos que aún persisten de esta endemoniada pandemia.

En primer lugar, deseo dirigirme a nuestro alcalde D. Francisco Cuenca para agradecer su presencia hoy con nosotros. Es un honor para SECOT y tiene todo nuestro reconocimiento.

Un reconocimiento, que deseamos hacer extensivo a las personas presentes de su equipo de gobierno como D<sup>a</sup> Ana Muñoz, D. Eduardo Castillo, D<sup>a</sup> Elisa Soria, D. Pablo Hervás, y el magnífico grupo de la administración con el que SECOT viene tratando su actividad en el día a día, representado por D<sup>a</sup> Ana ZUHEROS.

Ahora me dirigiré a nuestro presidente nacional D. Inocente Gómez:

Querido presidente, te agradecemos que nos acompañes hoy en esta importante celebración, es un honor para todos nosotros contar con tu presencia. Quiero decirte que nos confortan tus palabras de elogio cuando te refieres a los seniors granadinos, compañeros entrañables que se distinguieron por su dedicación a la causa de SECOT en todos estos años.

Algunos ya se nos fueron, y otros no han podido acompañarnos hoy. Sin embargo, todos forman parte de esa causa compartida que distingue a nuestra organización, y que tiene vocación de perdurar en el tiempo. Estos compañeros ya figuran en los anales de nuestra pequeña historia

Durante 17 años he sido testigo directo de nuestros avatares, y abundando en tus palabras, presidente, he de decir que en general los Seniors de Granada siempre han sido un ejemplo de lealtad y entrega a esta noble causa. Hoy es una magnífica ocasión para reconocerlo.

Quiero dirigir también mis palabras de agradecimiento a nuestros invitados:

A D. Indalecio García (*director del Banco de Alimentos de Granada*) con quien recientemente firmamos un convenio de cooperación.

A La Universidad de Granada, con la que venimos colaborando intensamente en varios programas desde hace años. Nos acompañan hoy

- D. Francisco José Díaz Bretones, Decano de la Facultad de *Relaciones Sociales y Recursos Humanos*.
- D<sup>a</sup> Pilar Diaz Conde: Profesora de Psicología Social de la misma Facultad y Coordinadora del Programa Social y Productivo de Relaciones Intergeneracionales.
- D<sup>a</sup> Sara Alonso: Coordinadora Técnica de UGR – Emprendedores
- D<sup>a</sup> Ana Isabel Rodríguez: Técnica de emprendimiento de la UGR - Emprendedores

Finalmente, también mi agradecimiento a mis compañeros de ponencia.

### *SECOT en Granada, sus orígenes*

SECOT fue fundada en Granada en 1996 mediante acto celebrado Cámara de Comercio de Granada, sita en la calle Paz n<sup>o</sup> 18.

Según el Acta n<sup>o</sup> 1, del 11-11-1996, a las 10,30 h. concurren:

D. Luís Curiel Aróstegui: presidente de la Cámara, D. Fernando Mir Gómez: secretario de la Cámara, D. Luís Acebal Monfort: secretario general de SECOT – SSCC D. Pedro CORCHON Martínez: responsable de SECOT en Granada en aquel momento.

... y 12 socios que ya se habían inscrito hasta ese momento, entre ellos: D. Javier López-Cuervo Arroyo, D. Vicente FRAPOLLI Bayona, D. Antonio Camacho García, D. Félix Muñoz Martín, y D. Francisco González de Castro

También estuvo presente como invitado: D. Francisco García de la Banda (Senior procedente de SECOT Madrid)

El Sr. Curiel hizo la presentación de D. Luís Acebal, que mostró su satisfacción por la rapidez con la que se había constituido la “*Antena*” de Granada (*por aquel entonces las delegaciones se denominaban antenas*), y deseó a todos los seniors el mayor éxito en su labor.

Intervino también el Sr. CORCHON para explicar la labor realizada, y cada uno de los seniors para exponer brevemente sus actividades.

### *Haré una brevíssima reseña de los socios fundadores:*

***PEDRO CORCHON:*** Fue director del Banco Español de Crédito en Granada y director Regional de Andalucía Oriental.

*Era una persona cercana y afable, y muy relacionada y reconocida profesionalmente.*

***JAVIER LOPEZ CUERVO:*** Nacido en 1925. Licenciado en Derecho por la Universidad de Granada. Diplomado en técnica empresarial por CESEA.

En el periodo que va desde 1951 a 1990 tuvo una intensa vida profesional, primero como abogado y luego como accionista y consejero delegado de importantes empresas:

- *FYMSA: concesionaria de Ford Motor Ibérica (distribución de tractores, camiones y maquinaria agrícola),*
- *AHISA distribuidora de ROBERT BOSCH*
- *ATYMSA, concesionario de NISSAM para la venta de turismos.*

En 1990 al cumplir los 65 años se jubiló de todas las responsabilidades empresariales y se dedicó a la gestión del patrimonio familiar. Mas tarde se integraría en SECOT.

*Javier López Cuervo es una persona afable y muy querida en Granada por sus cualidades humanas. Es nuestro Senior más veterano, y a sus 96 años, se mantiene en un estado físico envidiable. Su memoria funciona como un reloj y ha sido para mí una delicia escuchar sus anécdotas y detalles sobre el SECOT de estos 25 años. En sus propias palabras, SECOT es para él una etapa muy gratificante de su vida. Es uno de nuestros grandes activos.*

**FELIX MUÑOZ MARTIN:** Titular mercantil (supernumerario) del Colegio de Titulares Mercantiles de Granada. Fue responsable de la contabilidad y el control económico financiero de DGF, y posteriormente de SENSIENT en Granada. Siempre al pie del cañón y muy activo, tuvo una magnífica relación con organismos e instituciones.

*Félix se encuentra impedido en este momento y no ha podido acompañarnos. Desde este foro quiero expresarle mi agradecimiento personal pues fue él quien me convenció para que me integrara en SECOT tras jubilarme. Han pasado 17 años desde entonces y aquí me tienen enganchado.*

**FRANCISCO GONZÁLEZ DE CASTRO:** Ingeniero industrial y director durante muchos años de la Compañía Sevillana de Electricidad en la provincia de Granada.

*En determinados momentos nos cedió las dependencias de la Casa de Jaén de la que era su presidente, para celebración de reuniones de los Seniors en Asambleas.*

**VICENTE FRAPOLLI BAYONA:** Perito Industrial y licenciado en derecho. Desarrolló su actividad laboral en CAMPSA y BUTANO S.A. En ésta fue jefe de la seguridad exterior de las provincias de Guipúzcoa, Granada, Jaén y Almería. También fue director de la factoría de envasado y distribución de butano en Peligros (Granada)

*Senior siempre muy activo y dispuesto a hacerse cargo de expedientes de asesoramiento. Hoy nos acompaña. Gracias Vicente.*

**ANTONIO CAMACHO GARCÍA:** Primer alcalde de Granada de la Democracia, había sido subdirector de la Caja de Ahorros de Granada tras entrar por oposición en la entidad. Falleció en diciembre del 2017 a los 90 años

**JUAN FRANCISCO GARCÍA DE LA BANDA:** Aparece como invitado en el acto fundacional de SECOT en Granada, a la que se incorpora desde entonces.

*Juan Francisco fue Profesor, fundador del Instituto de Catálisis y Petroquímica (I C P- CSIC), y figura imprescindible para entender la evolución y el desarrollo de la catálisis en España. Residió en Almuñécar y se desplazaba todas las semanas a Granada para asistir a las Asambleas.*

### *Ubicaciones de las sedes de SECOT en Granada*

Durante 14 años (1996 – 2010) las actividades de SECOT se desarrollaron en un despacho cedido por La Cámara de Comercio de Granada, teniendo la posibilidad de usar las salas de plenos y reuniones, para nuestros actos especiales. Este periodo coincidió con los mandatos los presidentes D. Luis Francisco Curiel Aróstegui (1987 – 1998), D. Antonio Robles (1998 – 2006), un breve mandato de D. Sebastián Ruiz (parte 2006) y D. Javier Jiménez Ortiz (2006- 2013)

Entonces estábamos recién incorporados a la Unión Europea y se producía un avance considerable en las infraestructuras de nuestra provincia, con la realización de la A-92, la potenciación de Sierra Nevada, y la construcción del Palacio de Congresos Granada.

La Cámara se ubicaba en un bello palacio del siglo XIX con fachada de ladrillo visto de la calle Paz, que había pertenecido a los Condes de LAJAROSA.

Con el tiempo el palacio, quedó desfasado para las actividades camerales, y la Cámara decidió la construcción de un nuevo edificio en la zona de ensanchamiento de Granada. *(El palacio fue vendido a la Universidad de Granada para financiar parte de las obras).*

Mientras se terminaban las obras, la Cámara se instaló provisionalmente en el edificio de Eugenia de Montijo de la calle Gracia donde tuvo que habilitar unas pequeñas dependencias.

En la mudanza a ese edificio se perdieron gran parte de los archivos de SECOT y ello nos impide conocer hoy los detalles de nuestra labor en ese periodo. Según recuerda Félix, en esos años se atendieron una media anual de 60 asesoramientos

El 3 de noviembre del 2008 D. Felipe y D<sup>a</sup> Leticia se trasladan a Granada e inauguran la nueva sede de la Cámara de Comercio, un moderno y funcional edificio de la calle Amador n<sup>o</sup> 26. Nuestros Senior tuvieron oportunidad de charlar brevemente con SS AA RRR y comentarles el sentido de nuestra misión.

Ese mismo año se firmaba un Convenio entre La Cámara de Comercio y SECOT suscrito por D. Javier Jiménez Ortiz *(presidente de la Cámara)* y por Fernando Alex *(presidente de SECOT Granada)*. El acuerdo tenía por objeto crear vínculos entre las dos entidades para facilitar la labor social realizada por SECOT y fomentar su consolidación en la provincia de Granada.

Nuestra sede permaneció en la Cámara hasta finales del 2010 cuando ésta tuvo necesidades de espacio para sus propios proyectos y tuvimos que buscar un nuevo alojamiento.

*Aprovecho la ocasión para saludar a D. Joaquín Rubio, actual director gerente de la Cámara, y agradecerles que haya tenido la amabilidad de acompañarnos como ponente.*

Actualmente estamos ubicados en el Centro Municipal de Iniciativas Empresariales del Ayuntamiento de Granada de la calle Ismail, donde disponemos de un despacho, salas de reuniones, aulas para la formación, y la asistencia de los servicios administrativos del centro.

## LOS PRESIDENTES DE SECOT GRANADA

*D. Manuel LACHICA: Años 2004, 2005, 2006*

*Primer Doctor en Química Analítica por la Universidad de Granada en 1955. El profesor LACHICA desarrolló su actividad profesional en la Estación Experimental del Zaidín [Granada], perteneciente al CSIC, siendo su director entre 1979 y 1983.*

*Cámara de Comercio. Calle Paz n ° 18 y Cámara de Comercio), c. Gracia n ° 12*

*D. Fernando Alex Guzmán (2007, 2008, 2009)*

*Cámara de Comercio, c. Gracia n ° 12, y Cámara de Comercio, c/ Luís Amador 24.*

*(Incorporación como vocal a la Junta Directiva de SECOT).*

*D. Pedro CORCHÓN Rodríguez: 2010 IMFE, Ismail 39-41*

*D. Félix Muñoz Martín: (2011) IMFE, Ismail 39-41*

*D. José Luís Hernández Martínez (2012-2103-2014, 2015, 2016) IMFE, Ismail 39-41*

*D<sup>a</sup> María José Martínez Rodríguez (2017, 2018, 2019, 2020, 2021). IMFE Ismail 39-41.*

*María José, que venía prorrogando su mandato, decide renunciar en junio de 2021. A partir de ese momento se abre el proceso electoral según la normativa de SECOT y tras presentar su candidatura sale elegido nuevo presidente D. Fernando Alex.*

### *Los Convenios firmados*

*Banco Cooperativo Español, Caja Granada, Fondo de Solidaridad, Paz y Esperanza, Fundación Empresa Universidad de Granada, Fundación Empresa Caja Granada, Fundación Caja Rural de Granada, IMFE, Asociación de Jóvenes Empresarios de Granada. AECOST (Asociación de Empresarios de la Costa Tropical). Colegio de Peritos e Ingenieros Industriales de Granada, Universidad de Granada, Cámara de Comercio, Confederación Granadina de Empresarios. Banco de Alimentos de Granada*

### *Actos culturales, conferencias, seminarios y exposiciones*

Durante el ejercicio 2.005, la Caja Rural y SECOT organizan un ciclo de conferencias en el salón de actos de la Caja, bajo el epígrafe genérico de “*La experiencia al Servicio del Desarrollo Empresarial*”

Las conferencias corrieron a cargo de las siguientes personalidades:

*D. Juan Miguel ANTOÑANZAS (Ex presidente de SEAT y Uralita): “Una vida dedicada al Crecimiento Industrial de España y a la Creación de Puestos de Trabajo”.*

*D. Juan López CARDENETE (granadino, director General de La Unión Fenosa): “El espíritu de la Gran Vía del azúcar”.*

*D. Miguel Fernández de Pinedo (Ex presidente de PRICEWATERHOUSE COOPERS ESPAÑA): “Competitividad empresarial ante el reto de la globalización”.*

*D. Marcelino Oreja Aguirre (Ex Ministro español de Asuntos Exteriores, Ex secretario General del Consejo de Europa): “Europa y su misión en el mundo”.*

*D. Virgilio Oñate (presidente de SECOT y vicepresidente del Círculo de Empresarios): “El desarrollo de Internet como fuente de oportunidades para la creación empresarial”.*

En aquellos años muchas actividades mercantiles marchaban bien en Granada y en algunos casos llegarían a convertirse en verdaderas historias de éxito. Resultaba muy atrayente la idea de montar una empresa.

#### CELEBRACION DEL X ANIVERSARIO:

Tuvo lugar durante *los días 7, 8 y 9 de noviembre del 2006*. Para su organización se formaron distintas comisiones de trabajo y todos los Seniors se volcaron en la organización del evento.

Los actos tuvieron lugar en las sedes de Caja Granada, Caja Rural y Ayuntamiento, contando con las intervenciones de una serie de personalidades.

*D. José Torres Hurtado (alcalde Granada), D. Salvador Curiel, de Caja Granada, D. Tico Medina: Periodista y cronista oficial de la ciudad, D. Virgilio Oñate: presidente de SECOT, D. Manuel LACHICA (presidente de SECOT Granada), D. Amando de Miguel (Escritor y sociólogo)*

El Programa comenzó en el Centro Cultural Caja Granada donde MANUEL LACHICA hizo un resumen de las actividades de la Asociación

D. Salvador Curiel Chaves, pronunció una conferencia bajo el título “*La financiación de las Pymes*”.

La sesión del día siguiente fue presentada por Enrique Seijas. Manuel LACHICA presentó a continuación los Premios a los 10 Mejores Proyectos emprendidos en los diez años de vida de la Delegación.

#### *Los Premiados en X Aniversario*

*Baños Árabes HAMMAN, Centro de Interpretación Etnológico del Sacromonte. CABLESUR, DOMORED, INGLÉS DIVERTIDO, Ludoteca EDUOCIO, MAMI Cocina. MAXIM Alimentación, Ópticas Navas Parejo, Peluquería ZULEIMA.*

Hoy están con nosotros los representantes de dos proyectos importantes de aquellos premios.

**LOS BAÑOS ARABES HAMMAN**, un proyecto hecho realidad por José María García

*Un HAMMAN es un lugar donde puedes disfrutar de un tratamiento corporal o de un baño en base a vapor de agua. Desde la antigüedad el ser humano ha echado mano del agua y sus vapores para lavarse, relajarse y purificar su cuerpo.*

En 1995, dando un paseo por La Alhambra y dejándose llevar por la belleza del entorno, dos jóvenes, Marichu y José María dieron con sus pasos en los baños árabes del Palacio de Comares. La imaginación se disparó intentando visualizar cómo serían aquellos baños en funcionamiento... Y lo que fuera un divertimento se convertiría en una idea de negocio. Ella estaba acabando la Licenciatura de Educación Física y él tenía recién concluida la de Psicología.

Aquella experiencia prendió intensamente en el imaginario de José María y en seguida decidió que aquella era su idea de negocio. Sus pretensiones eran nada menos que crear una empresa dedicada a Baños Árabes.

Eligió una vieja edificación de Plaza Nueva, detrás de la Iglesia de Santa Ana, elaboró un proyecto de rehabilitación del edificio y diseñó unas instalaciones que recreaban un escenario de la mil y una noches.

Tras múltiples visitas a organismos oficiales en busca de asesoramiento, fue en SECOT donde encontró el eco necesario para superar las dificultades del inicio.

La búsqueda de financiación fue el primer problema con el que se encontró José María pues su idea de negocio era arriesgada teniendo en cuenta las fuertes inversiones en infraestructuras necesarias (*había que convertir un inmueble muy deteriorado, en unos verdaderos baños árabes característicos de la Edad Media Cordobesa*)

La aportación de recursos para llevar a cabo esta ambiciosa empresa quedó resuelta con la creación de una Sociedad Anónima

*“En SECOT nos hicieron tantas preguntas que fue cuando verdaderamente fuimos conscientes de lo que íbamos a emprender – comenta José María. Nos ayudaron muchísimo a prevenir los problemas y a anticiparnos a ellos”.*

*En la actualidad BAÑOS ARABES HAMMAN cuenta con instalaciones en Granada, Córdoba, Madrid, Málaga y Palma, en donde el cliente, además, puede disfrutar de un espectáculo de danza mientras toma un té o degusta un menú típicamente árabe”.*

<https://hammamalandalus.com/>

**JET NET WIMAX S.A. (CABLESUR COMUNICACIONES)**

CABLESUR fue otro de los grandes emprendedores premiados. Hoy nos acompaña su fundador y director general D. Manuel Berlanga.

Con sede central en Granada y capital 100% español, sus actividades cubren hoy un amplio rango de tecnologías de la comunicación:

- Pioneros en España en la utilización de redes inalámbricas para el despliegue de redes de internet de banda ancha.
- Redes de telecomunicaciones de nueva generación, con servicios integrados de telefonía e internet
- Operador móvil virtual a nivel nacional con todos los servicios de telefonía móvil con tecnología 4G, voz, datos, SMS y otros servicios móviles.

### Las Actividades de SECOT Granada

#### ASESORAMIENTO A EMPRENDEDORES

Durante ¼ de siglo nuestros seniors se han desvivido por ayudar a los jóvenes (...y menos jóvenes) en una labor de asesoramiento y apoyo, al desarrollo de sus iniciativas empresariales.

Según nuestros datos hemos atendido una media de 40 solicitudes anuales, que suponen unas 1.000 en su conjunto. De ellas, alrededor de un 30% se ha traducido en la creación de una actividad empresarial, y estimamos que un 50% de dicho porcentaje ha sobrevivido en el tiempo, o sea, que unas 150 empresas asesoradas siguen funcionando en nuestros días.

*La lista de asesorados es bastante larga y la limitación de tiempo de este espacio impide entrar en sus detalles. Sólo diré que abarca varios cientos de todo tipo de actividades.*

#### El procedimiento

El asesoramiento a emprendedores tiene lugar mediante reuniones periódicas entre el emprendedor y el Senior en una tutorización de todas las fases del proyecto hasta su puesta en marcha. El seguimiento suele tener una duración de varios meses en los que se van despejando dudas y se van resolviendo problemas, hasta intentar completar un plan de negocio para que sea viable económicamente, y sostenible en el tiempo.

#### Escuela Municipal de Emprendimiento SECOT Granada

Desde el año 2.000 hemos venido colaborando con el Ayuntamiento de Granada en la formación profesional de emprendedores. Se buscaba sembrar la semilla para la creación de futuros empresarios.

Los buenos resultados que se fueron obteniendo desembocaron en la creación de la *Escuela Municipal de Emprendimiento de SECOT Granada*.

La Escuela es un espacio de formación y asesoramiento promovido por el Área de Empleo y Emprendimiento del Ayuntamiento de Granada junto con SECOT.

Sus programas educativos están especializados en temáticas concretas, y pretenden que los emprendedores adquieran las competencias necesarias para crear una empresa.

El itinerario formativo incide en cuatro áreas principales:

- *Inicio-Identificación de la Actividad,*
- *Plan de Marketing y de Operaciones de Ventas, incluyendo un curso sobre comercio exterior*
- *Plan de Recursos Humanos,*
- *Plan Económico Financiero y Contabilidad y Práctica.*

Tradicionalmente las clases se han impartido de forma presencial en el Centro de Iniciativas Empresariales del Ayuntamiento. Un curso tenía una duración de 6 meses, se iniciaba en los primeros días de octubre y concluía en el mes de mayo del año siguiente. Abarcaba un amplio rango de disciplinas con una duración de 3 o 5 días (a razón de 3 horas diarias) y se buscaban ofrecer, sobre todo, contenidos prácticos y de fácil asimilación.

Nos consta que en general los emprendedores quedaban muy satisfechos de su experiencia a tenor de las encuestas de opinión realizadas al final de las clases.

En el último curso de carácter presencial, participaron 16 Senior y se impartieron 115 horas formativas.

La Pandemia del COVID nos obligó a suspender provisionalmente las clases presenciales del curso 2020-2021 y para paliar esta carencia desde finales del verano 2020 se ha venido trabajado en una nueva orientación de la Escuela en estrecha colaboración con el Ayuntamiento de Granada para el ejercicio 2021.

Nuestros Seniors empezaron a ofrecer también formación online mediante presentaciones audiovisuales monográficas subidas a YOUTUBE.

Atenuada la pandemia, durante todo el mes de octubre y primeros días de noviembre del 2021 se vuelven a impartir las clases presenciales (*siempre guardando las debidas precauciones*).

La nueva edición formativa consta de un itinerario de cinco bloques de formato corto con sus correspondientes módulos formativos:

*El coordinador y diseñador del formato de estos cursos ha sido nuestro Senior Eduardo Ocaña, que ha contado con la colaboración de José Márquez para el diseño de los monográficos audiovisuales subidos a Internet.*

*Los Seniors que han impartidos estos cursos:*

*Fernando Alex Guzmán, M<sup>a</sup> José Martínez, Jesús Martínez Alcalde, Antonio Peña, Eduardo Ocaña, José Luís Hernández Juan González, Francisco Morales, Jorge Loyola, J. Fernández Bedmar*

## RELACIONES CON LA UNIVERSIDAD

Nuestras relaciones con la Universidad vienen de largo y su enumeración sería prolija. Destacamos las más importantes:

### Programas YUZZ y EXPLORER

#### *Participación de Granada en el espacio Breaker de la Universidad*

Granada participó intensamente en estos programas y desarrolló cursos de orientación empresarial, con reuniones, charlas, y presentaciones. Los Seniors ayudaron a muchos estudiantes a desarrollar sus planes de negocio y nos consta que muchas de estas iniciativas cuajaron en la creación de empresas.

### Colaboración de SECOT Granada con la Facultad de Relaciones Laborales y Recursos Humanos de la UGR

#### *Programa de Innovación y Buenas Prácticas docentes de la Universidad de Granada*

El programa consiste en la tutorización de proyectos de creación de empresas por parte de alumnos de la facultad en sus últimos cursos. En una reunión conjunta de mentores de SECOT y alumnos, se exponían por parte de éstos sus ideas de negocio y a partir de ahí se asignaba un senior de SECOT a cada alumno y comenzaba el trabajo de mentoría. Durante el proceso se tenían reuniones periódicas que culminaban varios meses después con la elaboración del Plan de Empresa.

La duración inicial del Programa fue de dos años (*Cursos 2013-2015*) y a su finalización fue sometido a evaluación por parte de ANECA (*Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación*) en la que obtuvo una calificación de notable alto. Como consecuencia de este resultado, el programa tuvo una segunda edición, también como Proyecto de Innovación Docente, durante los cursos 2015-2017. Dados los buenos resultados, este programa pasó a formar parte de manera permanente como actividad no académica de la Facultad, de modo que este será el noveno curso que se realiza.

A partir del curso 2016-2017 los alumnos matriculados en el 4º curso tuvieron la oportunidad de presentar el trabajo del Plan de Empresa desarrollado en el Programa, como Trabajo Final de Grado (TFG) lo que añadió un grado de motivación mayor a los alumnos participantes. La calidad de los trabajos realizados se refleja en las notas alcanzadas por los alumnos, en donde abundan las matrículas de honor y los sobresalientes.

En todos estos años hemos atendido a un total de 109 alumnos, de los cuales terminaron el Plan de Empresa 62 y lo presentaron como TFG 28 alumnos.

### Acuerdo marco de colaboración entre la Universidad UGR y SECOT en la realización de actividades de impulso del emprendimiento 25-1-2018

La rectora D<sup>a</sup> Pilar Aranda y M<sup>a</sup> José Martínez González, presidenta de SECOT Granada en aquel momento, suscribieron un convenio, con el objetivo de promover conjuntamente actuaciones para el fomento del espíritu emprendedor y la creación de

empresas mediante el desarrollo conjunto de actividades de difusión, formación y asesoramiento en capacidades y habilidades en implantación y gestión empresarial.

*Reunión mantenida en el Decanato de la Facultad de Relaciones Laborales y Recursos Humanos de la UGR el 07 de octubre de 2021.*

Esta reunión fue convocada a propuesta del Decano de la Facultad, que quería conocer personalmente a las personas que venían colaborando desde hace varios años.

Por parte de la Facultad asistieron, su Decano D. Francisco José Díaz, la Vicedecana de Estudiantes D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Magdalena Jiménez y la Profesora Coordinadora del Programa de Relación Intergeneracional Universidad-SECOT, D<sup>a</sup> Pilar Díaz Días Conde.

Los asistentes por parte de SECOT fueron D. José Márquez Rodríguez, Coordinador de actividades con la Universidad, el presidente de Granada D. Fernando Alex, el vicepresidente D. Eduardo Ocaña, el secretario D. Francisco Morales, y los Seniors D. José Luís Hernández y D. Juan González.

*Debo subrayar la valiosa ayuda de nuestro Senior José Márquez en su labor de coordinador de SECOT con la Universidad. ¡sin él todo lo realizado difícilmente habría sido posible!*

*...y también destacar la labor de nuestra joven y querida profesora D<sup>a</sup> Pilar Díaz Conde, que con su aliento y entusiasmo siempre estuvo ahí apoyando el proyecto, y la buena organización de los cursos.*

La reunión, tuvo lugar en un clima de gran cordialidad y entendimiento, y se trataron los siguientes temas:

*Nuevo acuerdo de colaboración para las prácticas curriculares de los alumnos.*

Las prácticas se enmarcan en una asignatura optativa con una asignación de 6 créditos, que junto al trabajo de Final de Grado TFG a desarrollar por los alumnos con la colaboración de los Senior, y una asignación igualmente de 6 créditos. En su conjunto ambos suponen una aportación de SECOT del 20 % del currículo de los alumnos que participan en estas prácticas.

SECOT, además, hará una propuesta de posibles intervenciones puntuales en las distintas asignaturas en forma de charlas, masterclass, etc.

En palabras del Profesor Díaz, SECOT es considerado un socio preferente de entre las distintas entidades que colaboran con la facultad (*más de ochenta*).

Además de estas actividades enfocadas a los alumnos del último curso de Grado, seguiremos realizando el Programa de “*Relación Intergeneracional para el Emprendimiento Social y Productivo en Alumnos Universitarios*”, en el que pueden

participar alumnos de distintos niveles, un programa que ya está consolidado pues son la 8 los cursos en los que se vienen desarrollando.

*Estos acuerdos han quedado recogidos en el nuevo Convenio de colaboración entre la Universidad de Granada y SECOT para la realización de prácticas académicas externas, firmado el 21-10-2021 por D. Antonio Naranjo Rodríguez, Vicerrector de Estudiantes y Empleabilidad de la UGR y D. Fernando Alex Guzmán, presidente de SECOT en Granada.*

Convenio entre el Banco de Alimentos y SECOT Granada para la mutua colaboración en la realización de actividades de impulso al emprendimiento:

En el último año varios de nuestros Senior han ayudado a implementar una serie de herramientas de gestión en la entidad:

- *Plan de Calidad ISO 900(D. Antonio Bermejo),*
- *El tratamiento fiscal en adquisiciones patrimoniales (D. Francisco Morales y D. Jorge Loyola),*
- *Office 365, organización de almacenes, etc. (D. Antonio Peña)*

Acuerdo de Colaboración entre la Confederación de Empresarios Granadinos y SECOT Granada

Tiene como principal objetivo impulsar actividades de emprendimiento y de ayuda a la PYMES en la provincia de Granada.

Llamamiento e invitación a formar parte de SECOT.

Aprovecho para invitar a aquellos que habéis tenido una vida laboral llena de experiencias y de responsabilidades, que acabáis de jubilaros o estáis a punto de hacerlo, a formar parte de nuestra organización.

Trabajar en SECOT y dedicar una parte de vuestro tiempo a los demás merece la pena, os aseguro que descubriréis nuevos alicientes y valores que os enriquecerán interiormente. La palabra “altruista”, a veces tan manoseada, adquiere su auténtico sentido cuando se actúa como Senior de SECOT.

Y, además, haréis nuevos amigos, leales, ocurrentes, incisivos, inteligentes, y sobre todo fieles y solidarios con la causa. En SECOT se respetan todas las ideas, pero no se habla de política, deliberadamente es algo que se esquivo. Por eso ¡nos llevamos tan bien!

Existen varios formatos de integración o colaboración con SECOT, por ejemplo:

Senior de SECOT hay que estar jubilado, prejubilado o en situación profesional que permita dedicar parte de su tiempo a SECOT como voluntario. Solo has de hacer una aportación simbólica de 30 € al año. Socio Adherido Socios Protectores Socios Colaboradores. Para más detalle pueden consultar en nuestra página web.

Muchas gracias por su atención y buenas tardes a todos.